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Divulgan reporte sobre mercados 
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Panorama Nacional 
 
 

Soy aval para cumplir los acuerdos con pobladores de 
Tepoztlán: López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/24/politica/003n1pol 
Morelos, Cuernavaca. - En medio de algunas protestas de habitantes de 
Tepoztlán, el presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró la 
modernización de la autopista La Pera-Cuautla, una obra que se inició hace 
casi 10 años, proyectada desde las administraciones del ex presidente Felipe 
Calderón y el ex gobernador Marco Adame, que se comenzó a construir al 
inicio de los sexenios de Enrique Peña Nieto y Graco Ramírez, pero no la 
terminaron por amparos que ganaron los inconformes. 
En este acto, donde estuvo acompañado por el gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco, el mandatario retomó el tema del hackeo de correos militares para 
minimizar su impacto. “Decían que venía un bombazo con toda esa 
información y que se iba a caer el gobierno.  
“¿Pues qué creen que fue lo más importante de toda esa información? 
¿Cuál fue el bombazo? Que estaba yo enfermo. Pues claro que tengo 
achaques, ya estoy chocheando, esa fue la gran nota. 
 
Monreal amaga con ruptura dentro de Morena por la amenaza 
de Layda  
https://www.milenio.com/politica/monreal-amaga-ruptura-morena-amenaza-layda 
El líder parlamentario de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, denunció 
el inicio de una “guerra sucia” en su contra desde el interior de su partido y 
advirtió que esa campaña puede generar la ruptura del movimiento, 
poniendo en riesgo el triunfo en las elecciones presidenciales de 2024. 
Monreal respondió así al amago de la gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores, quien el pasado sábado anunció la difusión de un audio del 
senador en la próxima emisión del programa El martes del jaguar. Aunque 
por la tarde Sansores dijo que “para no generar malas interpretaciones, he 
decidido no tocar el tema de Ricardo Monreal”, más tarde rectificó y advirtió 
que “siempre sí” dará a conocer un audio de su correligionario. 
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“A pesar de bajar la publicación donde Ricardo Monreal aparecía, con todo 
lo que eso implicaba, él, lejos de ser prudente, me acusa de guerra sucia y 
de fracturar nuestro movimiento. Por eso, siempre sí, este Martes del jaguar, 
Ricardo Monreal, y responderemos a sus acusaciones”, señaló anoche en 
redes sociales. 
 
“Vamos por un INE sin salarios ofensivos”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vamos-por-un-ine-sin-salarios-ofensivos 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, 
reiteró que en el debate de la reforma electoral, que inicia esta semana, su 
bancada va por un Instituto Nacional Electoral (INE) que no sea tan costoso 
y que tampoco tenga salarios ofensivos.  
“Se quiere un instituto electoral que no cueste tanto a los mexicanos, que 
no tengan sueldos que ofendan al pueblo de México, queremos que sea, 
efectivamente, ciudadanizado y que no sea un espacio de cuotas para 
partidos políticos. Nosotros en Morena lo que queremos, efectivamente, es 
fortalecer al INE”, detalló a través de un comunicado de prensa. 
El también presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) recordó 
que esta semana inicia el debate en comisiones a fin de hacer un dictamen 
que provenga de 104 propuestas que ya están en la mesa. 
 
El Legislativo, entregado al Presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-legislativo-entregado-al-presidente 
En lo que va de la administración de Andrés Manuel López Obrador, el 
Congreso de la Unión ha atendido de manera preferencial las propuestas de 
reforma presidenciales, por lo que los temas prioritarios de todas las 
bancadas, incluida la de Morena, se han quedado en el tintero. 
De 2018 a la fecha, al recinto legislativo de San Lázaro han llegado 45 
iniciativas presidenciales, de las cuales 37 han sido aprobadas, siete siguen 
pendientes y sólo una se ha rechazado. En ese sentido, para expertos, el 
Poder Legislativo —y en especial la Cámara de Diputados— se encuentra 
secuestrado y funciona como oficialía de partes. Recordaron que apenas 
concluyó el debate de la reforma energética, se procedió a discutir la 
propuesta para que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) opere la 
Guardia Nacional y más tarde inició la dictaminación de otra reforma militar 
que, en voz del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, no fue  
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impulsada por el PRI, sino por el diputado morenista Ignacio Mier con aval 
del Titular del Ejecutivo. Ahora, el tema prioritario es la reforma electoral, 
cuya base es la iniciativa de López Obrador. 
 
Arman frente común contra montadeudas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/por-evasion-fiscal-y-fraude-combatiran-los-
montadeudas 
La proliferación de empresas fraudulentas conocidas como montadeudas 
ha motivado una reacción de las autoridades financieras y bancos privados. 
La Procuraduría Fiscal de la Federación (PFF) y la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) trabajan en el diseño de denuncias conjuntas 
contra este tipo de compañías bajo los delitos de extorsión, evasión fiscal y 
suplantación de identidad, entre otros, así lo dieron a conocer fuentes del 
sector. Información de las autoridades financieras compartida entre los 
bancos revela que se ha logrado diseñar una estrategia legal para inhibir la 
operación de este tipo de fraudes que, de momento, sigue afectando 
principalmente a la población de menores recursos. Pese a que se ha tenido 
una fuerte afectación por medio de este tipo de engaño, las denuncias son 
escasas. Ante ello, las autoridades argumentarán contra los montadeudas 
que han afectado a la hacienda pública al no pagar impuestos, además de 
perseguir delitos como la extorsión y suplantación de identidad. 
 
Entregan a Sedena 113 mil mdp sin rendir cuentas  
https://www.reforma.com/entregan-a-sedena-113-mil-mdp-sin-rendir-
cuentas/ar2491580?v=4 
Ciudad de México. - El Gobierno federal y las Fuerzas Armadas tienen bajo 
su control una bolsa discrecional de 113 mil millones de pesos del fideicomiso 
aduanero. Pese a la promesa del Presidente Andrés Manuel López Obrador 
de extinguir los fideicomisos de la administración pública, siguen operando, 
conservan una bolsa millonaria y se usan con opacidad, advirtió Sarahí 
Salvatierra, la coordinadora del Programa de Rendición de Cuentas y 
Combate a la Corrupción de Fundar. Al cierre de 2021, indicó, aún existían 
poco más de 350 fideicomisos que tenían una bolsa de 509 mil 855 millones 
de pesos, los más importantes relacionados con la ley aduanera y para gasto 
de equipamiento de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
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De acuerdo con documentos de la Sedena, obtenidos por el grupo de 
hackers Guacamaya, el Gobierno federal planea gastar los 113 mil millones 
de pesos que tiene el Fideicomiso para Administrar la Contraprestación del 
Artículo 16 de la Ley Aduanera (FACLA). 
 
Bajan fondos a IECM y le suben a partidos en CDMX  
https://www.reforma.com/bajan-fondos-a-iecm-y-le-suben-a-partidos-en-
cdmx/ar2491538?v=5 
Ciudad de México. - En los últimos años, el presupuesto del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México (IECM) ha disminuido, pero las 
prerrogativas que debe entregar a los partidos políticos se han 
incrementado. José Pablo Abreu, experto en materia electoral y director del 
Departamento de Derecho del Tecnológico de Monterrey, destacó el 
debilitamiento del Instituto, así como la necesidad de que los partidos 
también sean austeros y analizar una reforma al financiamiento que 
reciben. Consejeros señalaron que el recorte presupuestal ha afectado a 
todas las áreas del IECM, por lo que han cancelado programas, restringido 
la divulgación de ejercicios ciudadanos y han hecho recorte de personal. 
En 2019, el IECM tuvo mil 425 millones de pesos de presupuesto, de los 
cuales, destinó 435.3 millones al pago de prerrogativas; en 2020, dispuso de 
mil 275 millones, de donde abonó 465.7 millones al financiamiento de los 
partidos. 
 
Falta de registro de motos abre puerta al crimen; falla control 
vehicular  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/falta-de-registro-de-motos-abre-puerta-al-crimen-
falla-control-vehicular/1547794 
Sin censos confiables y registros incompletos, o con permisos de otras 
entidades, circulan las motocicletas en el país, muchas de las cuales se 
prestan para la comisión de delitos. Al cierre de 2021, el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) tenía registradas cinco millones 939 mil 262 
unidades; en 2020, cinco millones 260 mil 960, y en 2019, cuatro millones 798 
mil 622. Sin embargo, en los últimos tres años se han comercializado 
alrededor de 3.2 millones de motos en todo el país, de acuerdo con Mottu 
México y MotorCycles Data, lo que arroja un subregistro de al menos dos 
millones de motos.  
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Tiendas minoristas y departamentales ofrecen motocicletas sin necesidad 
de un trámite de emplacamiento, lo cual deja la regularización al criterio del 
comprador, según se pudo constatar en un recorrido realizado por Excélsior 
en distintos puntos del país.  
Dicha falta de control propicia que este tipo de vehículos sea empleado para 
delinquir, ya que tanto el robo de motocicletas como el número de delitos 
cometidos a bordo de éstas, se han incrementado en los últimos años. 
 
Sembrando Vida prende en las zonas violentas del país; 
entrevista con Ariadna Montiel  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sembrando-vida-prende-en-las-zonas-violentas-
del-pais-entrevista-con-ariadna-montiel 
El programa Sembrando Vida, de la Secretaría de Bienestar, además de 
estar apoyando en las medidas antiinflacionarias actuales está preparando 
a las sembradoras y sembradores para seguir produciendo más allá del 
actual sexenio, incluso 20 o 30 años en el futuro, dijo a Excélsior la titular de 
la dependencia, Ariadna Montiel Reyes. “Nos da mucho gusto que el 
programa es muy solicitado, tenemos la definición ya de estos territorios (21 
estados), ya no vamos a incrementar otros, pero es muy importante explicar 
qué es con motivo de que sembradoras y sembradores tienen que armar 
todo su proceso para cuando nosotros no estemos en el gobierno, ellos ya 
puedan caminar solos con o sin el jornal”, indicó la funcionaria. 
En la actualidad el padrón de beneficiarios asciende a 447 mil 296 personas 
que reciben un jornal de cinco mil pesos mensuales, además de una 
retención de 500 pesos por mes que se van acumulando en un ahorro que 
es entregado también a las y los sembradores. 
 
Jalisco: Cazaron ocho sicarios a morenista de Puerto Vallarta  
https://www.milenio.com/politica/jalisco-cazaron-sicarios-morenista-puerto-vallarta 
Jalisco. - La Fiscalía de Jalisco reveló que el ataque a balazos en un 
restaurante de Guadalajara, en el que perdió la vida Salvador Llamas Urbina, 
morenista y jefe de gabinete del ayuntamiento de Puerto Vallarta, fue 
planeado y con participación del crimen organizado. El titular de la 
dependencia, Luis Joaquín Méndez Ruiz, explicó en conferencia que 
mediante las cámaras de video del establecimiento se pudo identificar a 
cuatro de ocho participantes en la balacera del pasado viernes en la colonia 
Providencia.  
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“En esas imágenes observamos al agresor de Salvador (Llamas Urbina) 
cómo después de detonar (su arma) en contra (del funcionario) corre por la 
parte trasera del área de la cocina; en ese pasillo se observa al sujeto 
corriendo hacia el otro extremo del restaurante, regresa y se posiciona en 
una isla que hay en el interior”, indicó. El fiscal estatal confirmó que junto 
con Llamas Urbina murió su jefe de escoltas, Luis Fernando Muñoz Ortega, 
quien fue jefe de la policía municipal de Puerto Vallarta, y un presunto 
agresor que encontraron afuera del lugar. Asimismo, aseguró que por la 
manera de operar de los pistoleros se confirma que la delincuencia 
organizada se encuentra detrás de esta agresión al morenista. 
 
El peso entre las monedas emergentes que le ganan al dólar  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/24/economia/019n1eco 
El peso mexicano es una de las cinco divisas de mercados emergentes que 
presentan ganancias frente a la divisa estadunidense en lo que va de 2022. 
El rublo ruso lidera la lista de las monedas emergentes que presenta la 
mayor ganancia ante el dólar, con una apreciación de 17.5 por ciento en lo 
que va del año, beneficiado por el incremento del precio de las materias 
primas; la segunda moneda que sube ante la estadunidense es el real 
brasileño, con una apreciación de 5.9 por ciento; mientras el peso mexicano 
y el sol peruano también se han fortalecido ante el dólar, alrededor de 2.3 y 
0.2 por ciento, respectivamente. El índice DXY, que mide el comportamiento 
del dólar frente a seis monedas internacionales, acumula una ganancia en 
el año de 30 por ciento. 
 
Prevé JPMorgan inflación a la baja  
https://www.reforma.com/preve-jpmorgan-inflacion-a-la-baja/ar2491478?v=4 
Para JPMorgan la reducción de la inflación en Estados Unidos está en 
camino. Con ello, dado que ha habido una correlación, el ritmo general del 
crecimiento de los precios en México también podría desacelerar. 
En un análisis, el banco de inversión estadounidense señala que hay dos 
grandes factores que ya están moderando la inflación en la Unión 
Americana: un creciente arreglo de las distorsiones ocasionadas por la 
pandemia -del lado de la oferta y la demanda- y las alzas de la Reserva 
Federal (Fed) a las tasas de interés, que a su vez han fortalecido al dólar, 
abaratando las importaciones en el vecino país.  
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En lo que va del año, el Índice Dólar, que mide a la divisa estadounidense 
frente una canasta de seis monedas fuertes -euro, yen, libra, dólar 
canadiense, corona sueca y franco suizo-, ha subido 17 por ciento, muestran 
por separado datos del Forex. Durante el mismo periodo, al peso mexicano 
le ha ido bien, pues se ha apreciado 2 por ciento y de seguir así la inflación 
en el País no sería alimentada por la vía cambiaria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/abuchean-y-reganan-
gobers-de-morena 
Nos platican que, tras dejar la presidencia de San Lázaro, a Sergio Gutiérrez 
Luna se le dio otra tarea dentro de Morena: ser el principal negociador de la 
reforma electoral. Nos cuentan que el jueves, durante el debate del paquete 
económico, el veracruzano se reunió en privado con los priistas Alejandro 
Moreno y Rubén Moreira y se comenzaron a fraguar acuerdos sobre las 
condiciones de los tricolores para avalar la propuesta presidencial con 
cambios. Hoy las mesas directivas de Puntos Constitucionales, Reforma 
Político-Electoral y Gobernación, que preside Alito, se reunirán para afinar 
detalles del debate que se inicia mañana en comisiones unidas. ¿Será que 
el PRI volverá a jugarle chueco a sus exaliados de Va por México y entregue 
la codiciada cabeza del INE a la llamada 4T para que tenga procesos 
electorales a modo de aquí al 2024? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-24/op236413 
¿NO QUE muy leoncito? Después de andar de bravucón, como que a Adán 
Augusto López le dio miedo irse a parar ante la Cámara de Diputados y sin 
mayor explicación canceló su comparecencia de mañana. 
LÁSTIMA que ya no acudirá a San Lázaro, pues habría sido muy interesante 
verlo repetir aquello de que los tabasqueños son más inteligentes que los 
norteños... delante de los representantes de los estados del Norte, incluidos 
los morenistas. Más allá de que el planteamiento es un burdo sofisma, lo que 
realmente preocupa es que un secretario de Gobernación rebaje de esa 
manera su posición con tal de subir un par de puntitos en las encuestas. 
POR SUPUESTO Adán Augusto tiene derecho a aspirar a la candidatura 
presidencial... pero no desde Bucareli. Ahí se requiere un adulto que cuide y 
procure la gobernabilidad, el diálogo y la negociación; no un arrebatado que 
le eche gasolina al fuego. Para eso ya está el de Palacio Nacional. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1535 
Que pocos días antes de la aprobación del plan militar para extender la 
permanencia del Ejército en las calles hasta 2028, el ex gobernador de 
Michoacán Silvano Aureoles comió con el líder del PRI, Alejandro Moreno, 
quien lo remitió con el titular de Segob, Adán Augusto López, para hablar 
del tema. Con ese antecedente, la noche previa a la segunda votación en 
San Lázaro, el perredista convocó a diputados de su partido en un hotel de 
la Alameda, donde intentó convencerlos de apoyar la minuta; el 
michoacano garantizó ocho votos, pero al final solo tres legisladores, todos 
paisanos suyos, se sumaron a la enmienda constitucional. ¡Qué extraños 
caminos tiene la política! 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO quiere minimizar las revelaciones de Guacamaya, pero 
son gravísimas  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/10/24/guacamaya-leaks-sedena-
hackers-amlo-documentos/ 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha 
intentado minimizar el hackeo masivo a la Secretaría de la Defensa Nacional 
por parte de los hacktivistas Guacamaya, que expuso miles de documentos 
confidenciales y arrojó luz sobre actividades que el gobierno había querido 
esconder. Desde que dimos a conocer este hecho, hace casi un mes, el 
mandatario no ha aceptado la gravedad de la vulneración histórica: dice que 
el hackeo no expuso nada grave, que no es noticia, que ya a nadie le 
importa… pero sigue teniendo que hablar casi todos los días del asunto, 
porque regularmente hay una nueva revelación que deja en entredicho a su 
administración. Hay más de seis terabytes hackeados y el cúmulo de 
documentos que han sido expuestos hasta ahora han evidenciado cosas 
gravísimas. La primera es la alianza del crimen organizado con el régimen 
de AMLO. El ejemplo más contundente son los informes de inteligencia del 
Ejército que señalan que, durante la gestión de Adán Augusto López como 
gobernador de Tabasco, el hoy secretario de Gobernación y aspirante a la 
presidencia, entregó el control de los órganos de seguridad pública al Cártel 
Jalisco Nueva Generación. La información no proviene de una investigación 
periodística, una denuncia de un partido de oposición ni de una 
organización no gubernamental: es el Ejército implicando con el narco al 
número dos del gobierno federal mexicano. 
 
Mario Maldonado 
Slim, Larrea y Del Valle van por Banamex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/slim-larrea-y-del-valle-van-
por-banamex 
La salida de Banorte del proceso de compra de Banamex fue una buena 
noticia para las dos instituciones. Los que más celebraron fueron los 
empleados, quienes habrían sido los más afectados con la fusión de ambos 
bancos, pues se habrían cerrado muchas sucursales y por lo tanto recortado 
a mucha gente por la duplicidad de funciones.  
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Ahora la pregunta es si alguien más de los que siguen en la puja se va a 
bajar. Ya lo hicieron Ricardo Salinas Pliego, con su Banco Azteca; Ana Botín, 
heredera de Santander; HSBC, que dirige Nuno Matos en México, y Carlos 
Hank González, de Banorte. La razón de este último fue simple: el 
empresario integrante del Consejo Asesor de la Presidencia no quiso 
contradecir al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien puso como 
“condición” que no se despida a mucha gente.  
 
Salvador García Soto 
Un general a la Presidencia: ¿idea de AMLO, Plan B o distractor?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/un-general-la-presidencia-
idea-de-amlo-plan-b-o-distractor 
La idea de un militar en la Presidencia de la República, ya sea un general 
retirado o incluso en activo, se formuló primero en Palacio Nacional y 
después salió directamente del Palacio de Bucareli. Hace unas semanas el 
secretario Adán Augusto López mandó sembrar esa idea entre opinadores 
y analistas que la esbozaron sin mucho ruido en algunos medios; luego el 
propio titular de Gobernación, operador personalísimo del presidente López 
Obrador, la soltó el pasado sábado en el Congreso local de Hidalgo, a donde 
acudió justamente a defender y apoyar la militarización del país con la 
reforma al artículo 5o. Transitorio de la Constitución que está siendo 
discutida y votada por los Congresos de las entidades federativas.  
“Desde luego que un militar puede participar en tareas políticas y puede 
tener aspiraciones políticas, incluso ser presidente de la República, pero 
deberá participar en cuestiones electorales y someterse a las urnas”, 
comentó el responsable de la política interna ante los legisladores 
hidalguenses, ante los cuales, irónicamente negaba que el país se 
encuentre sometido a un proceso de militarización. 
 
Héctor de Mauleón 
Testigos narran el asesinato del consejero de Morena 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/testigos-narran-el-asesinato-
del-consejero-de-morena 
La fiscalía de Jalisco encontró tres cuerpos sin vida tras la balacera ocurrida 
el viernes pasado en el Sonora Grill de la colonia Providencia, en Guadalajara, 
Jalisco.  El cadáver A fue descrito como el de un joven de 20 a 25 años, de 
1.75 metros de estatura. Al cadáver B se le describió como una persona de 
aproximadamente 1.80 metros, tez blanca y complexión robusta.  
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Le calcularon entre 45 y 50 años de edad. Presentaba cuatro heridas en el 
pecho, y una más en el lado izquierdo del cráneo.  El cadáver C, de 1.80 
metros y aproximadamente 40 años, presentaba heridas en el brazo, el 
pecho y un codo.  El cadáver B era el del consejero político nacional de 
Morena en Jalisco, Salvador Llamas Urbina. Se había tratado de un ataque 
directo y orquestado. Llamas Urbina arrasó el pasado 25 de agosto en la 
asamblea de Morena para elegir consejeros en el Distrito 10 de Zapopan: se 
llevó 2 mil 362 votos de un total de 4 mil, y fue acusado de haber pagado por 
esos votos (su competidor más cercano obtuvo unos 400). 
 
Sergio Sarmiento 
Pendenciero Adán  
https://www.reforma.com/pendenciero-adan-2022-10-24/op236415 
"Solo hay una cosa en el mundo peor a que hablen de ti y es que no hablen 
de ti". Oscar Wilde 
En un principio parecía que su función era, como correspondería a un 
secretario de Gobernación, establecer buenas relaciones con las fuerzas 
políticas y los poderes del país. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
así lo señaló unos días después de nombrarlo el 26 de agosto de 2021: "Adán 
me va a ayudar para hacerse cargo de todos los asuntos políticos: la relación 
con gobernadores, la relación respetuosa con la Fiscalía General de la 
República, la relación, también respetuosa, con el Poder Judicial, en especial 
con la Suprema Corte de Justicia, y lo que se tiene que atender en el Poder 
Legislativo". En un principio pareció que, efectivamente, con esa bonhomía 
característica de los tabasqueños, Adán Augusto López había dejado el 
gobierno de su estado natal para construir buenas relaciones para el 
gobierno federal. La actitud amable y conciliadora, sin embargo, no duró 
mucho tiempo. El secretario se ha convertido en un pendenciero 
irrefrenable. 
 
Carlos Marín 
El homicidiómetro de Adán Augusto  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-homicidiometro-de-
adan-augusto 
En https://www.gob.mx/segob/, bajo la pregunta ¿Qué hacemos?, la 
Secretaría de Gobernación asegura que “atiende el desarrollo político del 
país y coadyuva en la conducción de las relaciones del Poder Ejecutivo 
Federal con los otros poderes de la Unión y los demás niveles de gobierno  
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para fomentar la convivencia armónica, la paz social, el desarrollo y el 
bienestar de las mexicanas y de los mexicanos en un Estado de Derecho”. 
Su misión, afirma, es “fomentar la gobernabilidad democrática, fortalecer el 
Estado de Derecho, establecer una cultura de respeto y protección de los 
Derechos Humanos, priorizando la construcción y participación de la 
ciudadanía, con el objetivo de reconstruir el tejido social y con ello dar pasos 
firmes en la estabilidad social y política del país, a través de relaciones con 
las diversas figuras que componen el Estado Mexicano y los poderes de la 
Unión”, porque tiene la “visión” de “ser el eje estratégico enfocado a la 
gobernabilidad…”. Sin embargo su titular, Adán Augusto López, con 
repentinas y gratuitas agresiones a los “demás niveles de gobierno” ajenos 
a Morena, para nada fomenta “la convivencia armónica, la paz social” ni la 
“estabilidad social y política del país a través de relaciones con las diversas 
figuras que componen el Estado Mexicano”. 
 
Enrique Quintana 
La falacia de la ‘devaluación inminente’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/24/la-falacia-de-la-
devaluacion-inminente/ 
¿Es cierto que hay una inminente devaluación de 20 por ciento del peso 
frente al dólar? 
No. Es totalmente falsa la inminencia y el riesgo hoy es sumamente bajo. 
Si Moody’s Investors Service hubiera sido la entidad que hizo la advertencia 
respecto a la cercanía de una devaluación del peso frente al dólar, tenga la 
certeza de que el tipo de cambio se hubiera disparado el viernes pasado. 
Pero, quien hizo este señalamiento fue Moody’s Analytics, que desarrolla 
software e investigación, pero que está lejos de tener la influencia de la 
calificadora. 
Los reportes de esta firma, tradicionalmente han sido sumamente 
pesimistas y a veces muy alarmistas respecto a México. 
 
Raymundo Riva Palacio 
24 espionajes selectos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/24/24-
espionajes-selectos/ 
La paranoia es una marca indeleble en la cabeza del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Este fin de semana en una gira por Guerrero, abrió 
una pequeña ventana al pasado sin revelar detalles, cuando dijo que podría  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/24/la-falacia-de-la-devaluacion-inminente/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/24/la-falacia-de-la-devaluacion-inminente/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/24/24-espionajes-selectos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/24/24-espionajes-selectos/


 

 

 

 
pensar en ampliar su mandato presidencial, pero no lo haría porque sería 
traicionar sus ideales. En realidad, desde los primeros meses de su 
administración lo evaluó, pero se desistió porque haber modificado la 
Constitución le habría dado la misma posibilidad al expresidente Felipe 
Calderón, a quien verdaderamente teme. La misma paranoia impulsó en un 
principio la incorporación de las Fuerzas Armadas a la vida civil. Asesorado 
por el núcleo más duro en su entorno, montados en su fijación del golpe de 
Estado a Salvador Allende, en Chile, en 1973, con la ayuda del gobierno de 
Estados Unidos y la empresa de telecomunicaciones ITT, con un presunto 
manual de la CIA sobre desestabilizaciones y la idea de que “la derecha” 
actuaría en su contra, fue dándoles contratos, funciones, poder y dinero 
para, alegaban, civilizar a los militares. Ningún asesor estimó cuáles serían 
los factores objetivos para un camino como el de Allende, ni la vecindad con 
Estados Unidos, como un aspecto de la geoestrategia a considerar. 
 
Darío Celis 
De cómo México reventó la negociación con EU  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/24/de-como-mexico-revento-
la-negociacion-con-eu/ 
EN CUALQUIER MOMENTO Estados Unidos invocará el derecho que tiene 
para llevar a un panel a México por incumplir en el Tratado de Libre 
Comercio en materia energética. Ya no hay vuelta atrás. 
La administración Biden se siente engañada por la actitud y el portazo que 
Andrés Manuel López Obrador dio a sus propios negociadores: Tatiana 
Clouthier y Luz María de la Mora. 
Hasta el pasado 28 de septiembre, día en que representantes del embajador 
Ken Salazar hablaron por última vez con sus pares mexicanos, las pláticas 
iban por buen camino para evitar las sanciones. 
Sin embargo, les omitieron decir lo que era irreversible: Clouthier ya había 
puesto dos días antes su renuncia en el escritorio del tabasqueño porque no 
pudo romper la resistencia de los duros. 
Como le informamos en su momento, la hija de Manuel J. Clouthier remaba 
a contracorriente del canciller Marcelo Ebrard y del secretario de Hacienda 
Rogelio Ramírez de la O, quienes mermaron su liderazgo. 
Pero Tatiana también sucumbió a la presión del ala radical de la 4T, 
integrada por una mancuerna que desde ahora se debe ver como las arietes 
de López Obrador para lo que viene: Rocío Nahle y Raquel Buenrostro. 
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Martha Anaya 
El flanco más débil del PRI y su mejor carta  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/24/el-flanco-mas-debil-del-pri-su-mejor-
carta-451213.html 
Es el momento más crítico en la historia del PRI desde varias perspectivas, 
destaca en su análisis el politólogo y encuestador Jorge Buendía, y 
comienza por los datos duros: 
—El porcentaje de votos que sacó en la elección presidencial de 2018, es de 
los más bajos de su historia. Para 2024, en las encuestas traemos de 
preferencia para el PRI, 16-17-18 por ciento, en el mejor de los casos. Similar 
a la que sacaron en la elección presidencial de hace cuatro años, pero 
cuando vemos el poder político tal cual, no solamente es débil en el 
Legislativo, sino que sólo le quedan dos gubernaturas. 
De hecho, apunta, el futuro del PRI se juega en el Estado de México en unos 
cuantos meses porque es un partido creado desde el poder y por ende, 
necesita del poder para poder manejarse. Si pierde estas gubernaturas 
(Edomex y Coahuila) va a estar en una situación muy crítica.  
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/24/opinion/008o1pol 
En Pachuca, Hidalgo, Adán Augusto López Hernández habló de las 
posibilidades de que un militar participe en política e incluso pudiera llegar 
a ser Presidente de la República. El artículo 82 de la Constitución, en su 
fracción quinta, reconoce tal posibilidad de competencia por el máximo 
cargo nacional, con un condicionamiento alcanzable por cualquier 
interesado: No estar en servicio activo, en caso de pertenecer al Ejército, seis 
meses antes del día de la elección. Pero lo dicho por López Hernández tiene 
un impacto más allá de la letra jurídica. Si la política tiene como referentes 
el tiempo y las circunstancias, el tabasqueño asentado en Bucareli ha dado 
un paso más en la búsqueda de normalización del acelerado proceso de 
empoderamiento militar, que va ganando posiciones civiles como nunca 
antes en la historia posrevolucionaria. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/24/opinion/006o1eco 
La agencia calificadora de crédito Moody’s Analytics dice que se ve 
inminente una devaluación del peso. En el análisis La depreciación que 
viene advierte de una depreciación de la paridad cambiaria de alrededor de 
20 por ciento, que podría suceder entre finales de 2022 y a lo largo de 2023, 
pero podría incluso retrasarse a 2024 (no indica si en la mañana o en la tarde, 
para no estar preocupados). Anticipa que faltarán dólares a México para 
sostener su moneda. 20 por ciento no es nada si se compara con la 
devaluación del presidente priísta Miguel de la Madrid ¡de 2 mil 515 por 
ciento! El mal augurio, al parecer, tiene una doble intención: presionar al 
Banco de México para que continúe subiendo la tasa de interés, de modo 
que vengan capitales golondrinos a aprovechar los altos rendimientos (carry 
trade) y, además, crear desconfianza en la estabilidad de nuestra moneda. 
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Presidente inaugura modernización de carretera La Pera-
Cuautla en Morelos  
https://lopezobrador.org.mx/2022/10/23/presidente-inaugura-modernizacion-de-carretera-
la-pera-cuautla-en-morelos/ 
Morelos, Tepoztlán. - El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró 
la obra de modernización de la carretera La Pera-Cuautla, que comunicará 
de forma más eficiente la parte norte de Morelos desde Cuernavaca. El 
proyecto consistió en la ampliación de dos a cuatro carriles en 27.2 
kilómetros, así como la construcción de calles laterales, tres entronques a 
desnivel y tres casetas de peaje. Reducirá el tiempo de traslado con un 
ahorro de 30 minutos a la Ciudad de México desde Tepoztlán y Cuautla. 
Beneficiará a 940 mil usuarios. La construcción generó más de diez mil 
empleos directos y más de 41 indirectos. El monto de inversión para 
culminar la obra asciende a 4 mil 396 millones de pesos, los cuales provenían 
del fondo nacional de infraestructura. Acompañaron al presidente, el 
gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo; el subsecretario de 
Infraestructura de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño Lara; el subsecretario de Egresos de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, Juan Pablo de Botton Falcón; el director 
general del Banco Nacional de Obras y Servicios, Jorge Mendoza Sánchez; 
el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; la directora general 
de Caminos y Puentes Federales de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, Elsa Julita Veites Arévalo; el secretario de 
Movilidad y Transporte de Morelos, Víctor Mercado Salgado y el presidente 
municipal de Tepoztlán, David Demesa Barragán. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
Versión estenográfica. Modernización de carretera La Pera-
Cuautla  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-modernizacion-de-
carretera-la-pera-cuautla?idiom=es 
Morelos, Tepoztlán. - MODERADOR: Preside este evento, Modernización de 
carretera La Pera-Cuautla, el presidente constitucional de los Estados 
Unidos Mexicanos, licenciado Andrés Manuel López Obrador. 
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Lo acompañan: 
El gobernador constitucional del estado libre y soberano de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo.  
El encargado de despacho de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara. 
El subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 
Juan Pablo de Botton Falcón. 
El director general del Banco Nacional de Obras y Servicios, Jorge Mendoza 
Sánchez. 
El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón… 
JORGE NUÑO LARA, ENCARGADO DE DESPACHO DE LA SECRETARÍA DE 
INFRAESTRUCTURA, COMUNICACIONES Y TRANSPORTES (SICT): Buenos 
días, señor presidente. Con su permiso. 
Saludo afectuoso al gobernador del estado de Morelos, Cuauhtémoc Blanco 
Bravo. 
Al licenciado Juan Pablo de Botton, subsecretario de Egresos. 
Al maestro Jorge Mendoza, director de Banobras. 
A la maestra Elsa Julita Veites, directora general de Caminos y Puentes. 
Al doctor Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador. 
A Víctor Hernández Mercado, secretario de Movilidad del estado de Morelos. 
Al señor David Mesa, presidente municipal de Tepoztlán. 
Es un honor estar con ustedes en este importante día, ya que se concluye 
una obra que inició desde hace más de 10 años, se trata de la modernización 
de la autopista 160 directo La Pera-Cuautla. Las obras iniciaron en 2011, pero 
fueron suspendidas en diferentes ocasiones y fue hasta febrero de 2021 que 
usted, señor presidente, le instruyó a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes concluirla este año. 
Este proyecto se ha concretado gracias a la dedicación, el esfuerzo de la 
propia Subsecretaría de la Infraestructura, de la Dirección General de 
Carreteras y del Centro Morelos, del gobierno del estado de Morelos, del 
Banco Nacional de Obras, de Caminos y Puentes Federales, de la 
Procuraduría Agraria, de las empresas constructoras, pero muy en especial 
de los habitantes del municipio de Tepoztlán y de sus pueblos, barrios y 
colonias. Que tengan la certeza que las distintas medidas de mitigación 
ambiental y los compromisos sociales serán atendidos y concluidos. 
 
 
 



 

 

 

 
Pase libre e indemnización directa, piden en Tepoztlán por la 
ampliación de la autopista  
https://piedepagina.mx/pase-libre-e-indemnizacion-directa-piden-en-tepoztlan-por-la-
ampliacion-de-la-autopista/ 
Morelos, Tepoztlán. - El acto de inauguración estaba preparado para las 
once de la mañana. Desde las nueve, la Asamblea Comunitaria de Tepoztlán 
se dio cita en la glorieta a la entrada del pueblo. Movilizados por un autobús 
viejo llevaron varias peticiones al presidente López Obrador; entre las más 
importantes, que se asegure el paso libre por la caseta a los locales y que se 
verifique el destino de 100 millones de pesos de indemnización por las obras 
carreteras.  “Hay un compromiso que no se pague el peaje, es algo que no 
está firmado ni sellado, no hay nada en firme”, dice Roberto Robles, parte de 
la Asamblea. Desde 1965, cuando se creó la carretera, hubo una promesa 
similar, que, aunque sí estaba firmada y sellada, no se respetó.  
“Es importante destacar que el presidente municipal dijo que el acuerdo 
será válido mientras no haya protestas, es decir que quieren parar el 
movimiento social”. Este lunes algunos integrantes de la Asamblea 
Comunitaria se van a reunir con el Procurador Agrario Nacional en Ciudad 
de México. Buscan dialogar sobre la representación comunal de Tepoztlán 
y determinar, entre otras cosas, quién será el destinatario de los 100 millones 
de la discordia. Al regreso, en la caseta le piden al camión que transporta a 
la Asamblea que pague la cuota correspondiente. “El presidente acaba de 
decir que tenemos paso libre”, dice uno de los integrantes, que levanta la 
pluma a mano para que pasen sus compañeros. 
 
Más de 100 ejidatarios de Dzemul denuncian despojo de tierras  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/10/23/mas-de-100-ejidatarios-de-dzemul-
denuncian-despojo-de-tierras-356658.html 
Yucatán. - Cientos de ejidatarios de Dzemul se han manifestado para 
defender sus tierras con uñas y dientes, luego de que una inmobiliaria 
ingresara a destruir parte de la flora de las tierras del gremio de campesinos 
el pasado jueves, terrenos que supuestamente fueron comercializados por 
la exgobernadora y ex alcaldesa de dicho municipio, Ivonne Ortega 
Pacheco. Roberto Vera Catzín, comisario ejidal de Dzemul, se reunió de 
nueva cuenta este domingo con el gremio de ejidatarios para tomar 
acciones e ir a diferentes dependencias para para que se pueda tomar 
acciones legales, incluso, hasta de ir a la Ciudad de México para hacer llegar  
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el caso al presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, para 
exponer lo que actualmente está ocurriendo en el municipio y se llegue a 
una solución. En días pasados, Donato Aké, ejidatario, apuntó que tuvieron 
que sacar del lugar a las maquinarias pesadas que ingresaron a las tierras 
de los hombres del campo para destruir parte de la flora silvestre, en donde 
marcan que son propiedad ejidal: “Los quitamos de allá y se salieron. Se 
comprometieron a firmar un acta para que no vuelvan a entrar, pero si se 
firmaban ellos y nosotros, no nos iban a entregar una copia del documento. 
Además de que el director de policías, Gary Poot Álvarez, no intervino en 
esto, no nos apoyó”. Debido a esto, el gremio de ejidatarios se convocó de 
nueva cuenta este domingo en la casa ejidal para tratar este tema y buscar 
acciones prontas, en donde se acordó que la mañana del lunes parte de ellos 
acudirían a la Procuraduría Agraria Estatal, a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), entre otras instituciones para 
dar a conocer lo que está ocurriendo. Así como también hicieron un escrito 
para mandar al presidente de la República: “No vamos a permitir que se 
sigan metiendo gentes a nuestras tierras, son nuestras y por eso las vamos 
a defender, por eso llegaremos hasta la Ciudad de México para hablar con 
el presidente personalmente”. 
 
Infonavit dará crédito para construir en terreno ejidal o 
comunal  
https://controversia.mx/infonavit-dara-credito-para-construir-en-terreno-ejidal-o-comunal/ 
Tamaulipas. - Infonavit tiene un producto para quienes quieren construir su 
casa en terrenos de propiedad comunal o ejidal, de llama «ConstruYo» y 
forma parte del catálogo de soluciones que el instituto ofrece para que los 
mexicanos puedan hacerse de un patrimonio propio. El delegado del 
Infonavit en Tamaulipas, Honorio Cortázar Salazar, informo que los montos 
de crédito para este apartado son:  585 mil 017 pesos para obras mayores, 81 
mil 902 pesos para reparaciones menores y en ambos casos, los recursos 
deberán destinarse a compra de materiales y pago de mano de obra. 
“En este crédito la propiedad puede ser privada, ejidal, comunal o derivada 
de un programa gubernamental. Lo único importante es que acredites la 
posesión segura. Para demostrar que tú o un familiar son dueños del 
inmueble puedes presentar, título, certificado agrario o de derechos 
parcelarios o constancia de acta de asamblea sancionada por la 
Procuraduría Agraria e inscrita en el Registro Agrario Nacional” detallo. 
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¿Quieres construir en terreno ejidal con crédito Infonavit? 
Estos son los requisitos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/quieres-construir-en-terreno-ejidal-con-credito-
infonavit-estos-son-los-requisitos 
El crédito "ConstruYO Infonavit" opera en 25 estados y se puede utilizar para 
ampliar, reparar o construir una vivienda, incluso si se trata de una 
propiedad ejidal o si la casa se encuentra a nombre de otra persona, informó 
el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit). Para efectuar obras mayores, el monto total del crédito asciende 
a los 585 mil 17 pesos, mientras que para las reparaciones menores se puede 
disponer de hasta 81 mil 902 pesos, que en ambos casos deben destinarse a 
la compra de materiales y al pago de mano de obra, reveló el Infonavit en 
un comunicado a medios. De acuerdo con el organismo, el crédito puede 
usarse sin importar el tipo de propiedad, lo que incluye a aquellas que son 
privadas, ejidales, comunales o derivadas de algún programa 
gubernamental, y el único requisito es acreditar la posesión segura de la 
misma. 
Así, el Infonavit aseguró que, para demostrar que el solicitante o un familiar 
son dueños del inmueble, se puede recurrir a alguno de los siguientes 
documentos: 
• Título, certificado agrario o de derechos parcelarios o constancia de acta de 
asamblea sancionada por la Procuraduría Agraria e inscrita en el Registro 
Agrario Nacional 
• Título, certificado o constancia de adquisición de dominio pleno del 
Registro Nacional 
• Cesión de derechos agrarios 
• Acta de Asamblea General y/o Constancia del Comisariado Ejidal o 
Comunal que otorga la posesión 
• Constancia del proceso de titulación por instituciones facultadas 
regularización la tenencia de la tierra 
• Sentencia o resolución judicial en materia agraria 
 
BURLA LA LEY  
https://solyucatan.mx/burla-la-ley/ 
Yucatán, Tamanché. - Rupertino Hernández Rivas es el actual comisario 
ejidal de Tamanché, comisaría de Mérida, por tercera vez, pero se ha 
adueñado de las vialidades porque ha construido casas en las calles para sus 
hijos, sin embargo, ni el propio presidente municipal, Renán Barrera  
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Concha, ha hecho algo por ayudar a las familias que denunciaron estos 
atropellos ante Sol Yucatán. En cambio, todo parece indicar que por fin la 
Procuraduría Agraria (PA) hará algo al respecto, puesto que ya hay 
demandas en la dependencia federal con pruebas contundentes, porque 
este sujeto se ha adueñado de las tierras de los campesinos –incluso 
espacios para escuelas– y denuncian que las ha vendido al mejor postor. 
Durante el recorrido que Sol Yucatán realizó por esta comisaría, pudo 
confirmar que efectivamente el comisario ejidal Rupertino Hernández Rivas, 
quien también fue el responsable del Comisariado del 2005 al 2007 y del 
2015 al 2018, construyó dos casas en las calles que son para los peatones. 
 
¡FUERA EMPRESARIOS CORRUPTOS!  
https://solyucatan.mx/fuera-empresarios-corruptos-2/ 
Yucatán, Seyé. - El pueblo se ha cansado de la corrupción que ha imperado 
durante muchos años, y por ello, hombres y mujeres, verdaderos 
campesinos, exigen la salida de los empresarios que se quieren quedar con 
sus tierras a como dé lugar, porque los corruptos excomisarios Lorenzo 
Cauich Miam y José Francisco Burgos Pech y el patrón de estos, José 
Armando de Jesús Ceballos Chávez, han vendido miles de hectáreas que no 
les pertenecen. Ya la gente ha despertado y en reuniones que han tenido en 
busca de un cambio definitivo, unidos en una sola voz gritan “fuera, fuera, 
fuera”, al momento en que nombran cada uno de los involucrados en el 
saqueo desmedido de los campos agrícolas. 
Aquí, próximamente habrá elecciones para poner al nuevo comisario ejidal 
después de más de dos años de que, por la pandemia, no ha habido, y que 
esto ha sido aprovechado por Lorenzo y Burgos para poner ellos mismos, 
como si fuera autoridades, a Napoleón Sulú cómo presidente del 
Comisariado, pero el Tribunal Unitario Agrario (TUA) le dijo que no, que ni 
Napoleón ni sus padrinos tienen representación legal, por lo tanto, está 
máxima autoridad ya envío a la Procuraduría Agraria (PA) el oficio para que 
se convoque a nuevas elecciones. 
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Acuerdan planes para detonar producción en el campo 
victorense  
https://sentido-comun.com.mx/2022/10/23/acuerdan-planes-para-detonar-produccion-en-
el-campo-victorense/ 
Tamaulipas, Ciudad Victoria. - En la proyección del futuro del campo 
victorense impulsado por el alcalde Eduardo Gattás Báez, la Secretaría de 
Desarrollo Rural llevó a cabo la reunión ordinaria del Consejo Municipal para 
el Desarrollo Rural Sustentable, en el que participaron representantes de 
organizaciones civiles, instituciones afines y productores del sector rural. 
Al evento convocado por el secretario de Desarrollo Rural Víctor Manuel 
Gómez Pérez, asistió en representación del alcalde de Victoria, la regidora 
presidenta de la Comisión de Fomento y Productividad Rural del Cabildo 
local, Ludivina Cantú Orozco. Como resultado de esta reunión ordinaria de 
consejo, se establecieron importantes acuerdos relacionados con la 
proyección de actividades programadas para el ejercicio 2023, en el cual 
participarán cada una de las dependencias gubernamentales y 
organizaciones civiles en la operatividad de los programas para beneficio 
del área rural de Victoria. Por el gobierno federal participaron comisionados 
de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Comisión Nacional 
Forestal y Procuraduría Agraria de Tamaulipas, mientras que por el sector 
social acudieron representantes de la Unión Ganadera Regional de 
Tamaulipas y la Unión de Ejidos Citricultores Emiliano Zapata. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
El campo, nuestra gran fortaleza: Rodrigo Calderón  
https://golpepolitico.com/2022/10/22/el-campo-nuestra-gran-fortaleza-rodrigo-calderon/ 
Veracruz, Martínez de la Torre. - Al inaugurar la “Jornada de Depósito de la 
Lista de Sucesores de la Procuraduría Agraria”, la mañana de este sábado, 
el alcalde Rodrigo Calderón Salas remarcó que el campo es la gran fortaleza 
de Martínez de la Torre y que este gobierno tiene un firme compromiso para 
brindarles y darles seguridad jurídica a las mujeres y hombres que habitan 
en la zona rural. En su mensaje, recordó que, realizar el depósito de la lista 
de sucesión protege y preserva el patrimonio de los trabajadores del campo 
y da tranquilidad a sus respectivas familias. De ahí, dijo, es que esta 
administración municipal esté trabajando coordinadamente -con el Estado 
y la Federación- para darle tranquilidad y certeza a quienes forman parte de 
este importante sector.  
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“De acuerdo con el Artículo 17 de la Ley Agraria, el ejidatario tiene la facultad 
de designar a quien deba sucederle en sus derechos sobre la parcela y en 
los demás inherentes a su calidad de ejidatario, para lo cual bastará que 
formule una lista de sucesión en la que consten los nombres de las personas 
y el orden de preferencia conforme el cual deba hacerse la adjudicación de 
derechos a su fallecimiento. Y por esto estamos realizando esta jornada”, 
expresó. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Llaman a utilizar módulo del RAN en el municipio de Guasave 
para tramitología  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guasave/Llaman-a-utilizar-modulo-del-RAN-en-el-
municipio-de-Guasave-para-tramitologia-20221021-0033.html 
Sinaloa, Guasave. - Haciendo un llamado para que se aprovechen las 
acciones que se realizan desde la Oficina de Enlace Municipal de Guasave 
con el Registro Agrario Nacional, se informó que recientemente se 
realizaron 289 trámites de depósito y registro de lista de sucesión en un solo 
día, durante la jornada realizada en la sindicatura de Tamazula.  
Leonardo Acosta Montoya, jefe de la Oficina de Enlace del RAN en el 
municipio de Guasave, destacó que además de dar asesorías, ellos también 
pueden realizar los trámites, evitándole así el gasto al ejidatario del traslado 
a la ciudad de Culiacán. “En el departamento del Registro Agrario Nacional, 
nosotros somos una oficina de enlace con la Delegación Estatal, nosotros 
asesoramos e integramos los expedientes y si es voluntad del ejidatario, 
nosotros con una carta poder simple en algunos de los casos podemos 
ingresarle para evitarle ese gasto de trasladarse a la delegación a Culiacán, 
irse desde un día antes para hacer cola a ver si alcanza una ficha.” 
Acosta Montoya señaló que recientemente se tuvo una muy nutrida jornada 
en donde se realizaron 289 trámites, lo que representa un gran avance. 
“En coordinación el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y el 
municipio, acabamos de llevar una jornada de depósito y registro de lista de 
sucesión en la cabecera de la sindicatura de Tamazula, en la casa ejidal; 
tuvimos mucho éxito, fueron 289 trámites los que se hicieron y creo que es 
de gran beneficio porque no habíamos podido aventajar por cuestiones de 
la pandemia y hoy lo estamos retomando, la coordinación es lo más 
importante.” 
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Acuden comuneros a modulo itinerante del RAN en Pochutla  
https://estadoactual.com/acuden-comuneros-a-modulo-itinerante-del-ran-en-pochutla/ 
Oaxaca, Pochutla. - Alrededor de 200 comuneros asistieron a la mesa de 
trabajo que instaló el Registro Agrario Nacional (RAN) en la Casa Comunal 
de esta demarcación. Javier Mancilla Miranda, delegado del RAN en la 
entidad, calificó de muy importante la gestión del órgano agrario que 
preside Enrique Gutiérrez Velásquez, por atraer la itinerancia del RAN a este 
núcleo agrario. El principal eje de trabajo del RAN, fue el de orientar a los 
comuneros de la tercera edad a realizar la lista sucesoria. “Así, nosotros 
venimos hasta ellos, y con el testamento agrario se evitan problemas por la 
sucesión de derechos, lo contrario conlleva a problemas intrafamiliar y a un 
proceso jurídico largo”, expresó el delegado de la dependencia federal. 
El funcionario, destacó que los conflictos agrarios de la entidad se tratan y 
visibilizan en una mesa agraria, en donde cada mes abordan los avances en 
diferentes conflictos. “En esta mesa agraria participa el gobierno estatal, la 
Procuraduría Agraria y los Tribunales Unitarios Agrarios, y apostamos al 
diálogo, al consenso para avanzar y erradicar estos conflictos de tierras”, 
concluyó Javier Mancilla Miranda. 
 
Invitan a Jornadas de Justicia Itinerante para mujeres  
http://tiempo.com.mx/noticia/jornadas_de_justicia_itinerante_para_mujeres/ 
Chihuahua. - La Procuraduría Agraria de Chihuahua informó que invitan a 
las Jornadas de Justicia Itinerante para mujeres. Informaron que la fecha de 
estas jornadas serán el 26 de octubre a partir de las 9 de la mañana en el 
Consejo Municipal de Guachochi. Dijeron que entre las actividades que 
serán realizadas este día será el apoyo en el proceso de jornadas de justicia 
itinerante, así como en el de la inscripción de sentencias.  
También dijeron ayudarán en el levantamiento de listas de sucesión, así 
como el levantamiento de solicitud de constancias de vigencia de derechos. 
También ayudarán en los procedimientos de Jurisdicciones voluntarias y 
además dijeron que, en dado caso, también entregarán certificados 
parcelarios o de uso común. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 24/10/2022  
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5669373&fecha=24/10/2022#gsc.tab=0 
AVISO mediante el cual se informa de la publicación en la página 
institucional de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente del 
Procedimiento de Separación de Servidores Públicos de Carrera de la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente. 
 
Organización y participación social comunitaria es la columna 
vertebral del programa de caminos artesanales: Adelfo Regino 
Montes  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/organizacion-y-participacion-social-comunitaria-es-la-
columna-vertebral-del-programa-de-caminos-artesanales-adelfo-regino-montes-317911 
Guerrero, Olinalá. - La organización y participación social comunitaria es la 
columna vertebral del programa de pavimentación de caminos artesanales, 
refirió el director del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) 
Adelfo Regino Montes, al asistir junto con el presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador en la supervisión del avance de obras de 
pavimentación de los caminos rurales en la montaña de Guerrero. 
Señaló que el protagonista central del programa, son las comunidades y el 
pueblo organizado, tanto en la toma de decisiones como en la ejecución y 
realización de las obras. Por ello, el director del INPI, reconoció el trabajo de 
las autoridades municipales, agrarias y comités comunitarios y de manera 
especial a las mujeres y hombres que día a día trabajan para hacer realidad 
la construcción de los caminos artesanales. 
 
Publica Sedatu lineamientos para el financiamiento de las 
ciudades  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/publica-sedatu-lineamientos-para-el-financiamiento-
de-las-ciudades 
Veracruz. - En el marco de la cuarta edición de la Red Nacional 
Metropolitana (Renamet), la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano en colaboración con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), 
presentó los ‘Lineamientos para el financiamiento de la ciudad’ con el 
objetivo de fomentar el desarrollo de estudios e investigaciones, así como la  
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capacitación y asistencia técnica en materia de planeación, ordenamiento 
territorial, desarrollo urbano y metropolitano.  
El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, explicó que esta es otra acción 
más de la dependencia para la preparación de insumos técnicos y 
herramientas de planeación, “de este modo abonamos a los objetivos de la 
política nacional de ordenamiento territorial y desarrollo urbano, además de 
fortalecer la cooperación internacional en una de las tareas principales 
como lo es recuperar la rectoría del Estado sobre el territorio mexicano”. 
 
Habrá presupuesto para caminos y entrega de fertilizantes 
gratuitos en Puebla, anuncia presidente  
https://lopezobrador.org.mx/2022/10/22/habra-presupuesto-para-caminos-y-entrega-de-
fertilizantes-gratuitos-en-puebla-anuncia-presidente/ 
Puebla. - Al visitar Ayoxuxtla en Huehuetlán, Puebla, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció la entrega de recursos para la mejora de 
caminos en el estado, tal como se hace en Guerrero y Oaxaca. 
“También decirles que tenemos un acuerdo, va a estar aquí el subsecretario 
encargado de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, 
porque vamos a contribuir, a apoyar con presupuesto federal para la 
construcción de caminos en esta región”, apuntó. Asimismo, informó que al 
final del año, se entregarán fertilizantes gratuitos a los productores de la 
entidad, programa que ya beneficia a otros estados en el país. 
A través del programa de Mejoramiento Urbano, en Ayoxuxtla se 
rehabilitaron espacios públicos, se construyó una escuela primaria y el 
Museo Emiliano Zapata, además de un centro de salud. 
Estas acciones beneficiaron a 562 personas de la comunidad. La inversión 
ascendió a 76 millones de pesos, de acuerdo con datos de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Acompañaron al 
presidente, el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón; el subsecretario de Egresos de la SHCP, Juan 
Pablo de Botton Falcón; la presidenta municipal de Huehuetlán el Chico, 
María Guadalupe Espinoza Sánchez y el presidente auxiliar de la Comunidad 
de Ayoxuxtla, Huehuetlán El Chico, Pablo Espinoza Torres. 
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Obras de mejoramiento urbano en Ayoxuxtla, Puebla preservan 
la historia de la entidad  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/obras-de-mejoramiento-urbano-en-ayoxuxtla-puebla-
preservan-la-historia-de-la-entidad 
Puebla, Huehuetlán el Chico. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) realizó en Ayoxuxtla cuatro obras de mejoramiento 
urbano con una inversión de 76 millones de pesos (mdp); las intervenciones 
se basaron en la preservación de la historia del lugar donde Emiliano Zapata 
firmó el Plan de Ayala en noviembre de 1911.  
Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador a una gira por la 
entidad, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón expresó que “es 
mediante la arquitectura como se preserva la historia del país. La firma de 
Plan de Ayala es uno de los documentos de mayor influencia en la república 
mexicana, es el sustento del reparto agrario y con obras de mejoramiento 
urbano conmemoramos el legado del zapatismo”. 
Meyer Falcón destacó que los proyectos generaron más de 300 empleos 
directos en Ayoxuxtla y entre las obras se encuentran la rehabilitación de la 
escuela primaria y el museo donde se firmó el Plan de Ayala, inmuebles que 
resultaron dañados tras los sismos de 2017. 
 
Gobierno de México prioriza a sectores vulnerables en el 
desarrollo de capacidades para enfrentar el cambio climático  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/gobierno-de-mexico-prioriza-a-sectores-
vulnerables-en-el-desarrollo-de-capacidades-para-enfrentar-el-cambio-climatico 
Puebla. - Durante la inauguración del Foro Nacional “Impactos del Cambio 
Climático: Vulnerabilidad y Adaptación”, que se llevó a cabo en el estado de 
Puebla, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González, señaló que, para enfrentar los efectos de la crisis climática, 
el Gobierno de México trabaja principalmente para apoyar a los sectores 
más pobres mediante el impulso de actividades para el cuidado y 
protección de la Madre Tierra con un enfoque biocultural.  
Destacó que para combatir de manera efectiva al cambio climático, el 
Gobierno de México no ha otorgado más concesiones para la minería a cielo 
abierto; no se permite el fracking para la extracción de hidrocarburos; se 
atiende la deforestación de bosques a través de una estrategia nacional de 
combate a la tala ilegal y la deforestación; por Decreto Presidencial se logró  
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la sustitución gradual del uso, adquisición, distribución, promoción e 
importación de glifosato y se cuentan con 185 Áreas Naturales Protegidas, 
las cuales representan cerca de 91 millones de hectáreas preservadas. 
 
Ejidos se oponen a que sean Áreas Naturales Protegidas  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/ejidos-se-oponen-a-que-sean-areas-
naturales-protegidas-9082325.html 
Baja California Sur, La Paz. - Ejidos que se oponen a que sus tierras sean 
decretadas como Área Natural Protegida en las Sierras La Giganta y 
Guadalupe, en una superficie de 1.6 millones de hectáreas desde La Paz 
hasta Mulegé, entregaron al gobernador Víctor Castro un documento en el 
que exponen 20 razones por las que no están de acuerdo con este proyecto, 
impulsado por la ONG Niparajá desde el año 2014 durante el gobierno del 
presidente Enrique Peña Nieto. Los ejidatarios consideran que Baja 
California Sur ya contribuyó al cumplimiento de los compromisos 
internacionales que México ha firmado en materia de cuidado al medio 
ambiente, una vez que el 42% del territorio del estado es Área Natural 
Protegida, y en contraparte, reclaman su derecho al desarrollo, a más y 
mejores caminos, educación, vivienda, salud, energía eléctrica, agua 
potable, internet, trabajo, apoyos para detonar la agricultura, la ganadería, 
la pesca, el turismo y todas las actividades productivas que contribuyan al 
crecimiento, al empleo y al desarrollo, no al conservacionismo. 
 
Simulan en SEDATU expropiar un predio  
https://www.reforma.com/simulan-en-sedatu-expropiar-un-predio/ar2491695  
Un ex funcionario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU) simuló la expropiación de un predio de más de 3 mil metros 
cuadrados en Periférico Sur, para venderlo a su tía en 388 mil 625 pesos, 
aunque su valor era superior a los 30 millones, según investigaciones locales 
y federales. Omar Israel Jiménez López, quien fuera delegado de la Comisión 
para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett) de la SEDATU, hoy 
Instituto Nacional del Suelo Sustentable, vendió el inmueble a Martha Elena 
Bata Jiménez, quien lo revendió en 6.8 millones a Inmobiliaria Reino Azteca. 
El terreno se localiza en Periférico Sur 5731, Colonia Pueblo Quieto, en la 
Alcaldía Tlalpan, cerca del Hospital Médica Sur, y es parte de un predio cuya 
superficie total es de 9 mil 65 metros cuadrados. 
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Campesinos del Istmo de Oaxaca que exigen compensación 
por tierras ocupadas retiran bloqueo del Transístmico  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/campesinos-del-istmo-de-oaxaca-que-
exigen-compensacion-por-tierras-ocupadas-retiran 
Oaxaca, Juchitán. - Los campesinos del ejido Mogoñé suspendieron este 
viernes el bloqueo de las vías del tren transístmico establecido desde el 3 de 
octubre pasado para exigir un pago justo por las 3 mil hectáreas de tierras 
que fueron ocupadas por pobladores de la Colonia Cuauhtémoc, en 1979.  
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), ofreció 
inicialmente una indemnización de 22 mil pesos por cada una de las 3 mil 
hectáreas a los ejidatarios de Estación Mogoñé, quienes rechazaron el 
avalúo gubernamental y presentaron uno nuevo en el que consideran un 
pago compensatorio de entre 80 mil a 200 mil pesos. El pasado ocho de 
octubre de este año, la Sedatu informó que con la finalidad de resolver el 
problema agrario entre Mogoñé, que pertenece a San Juan Guichicovi y la 
Colonia Cuauhtémoc, del municipio de Matías Romero, se pidió a través del 
Programa de Atención a Conflictos Sociales en el Medio Rural (Cosomer) 
diferir desde el año pasado las audiencias en los tribunales. 
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